
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL VIERNES 31 DE AGOSTO DE 1810.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 6 de agosto. La reyna de Prusia, que á fines de junio habia ido á pasar unos dias á Hohenzieritz, casa de campo de su padre el duque de Mecklemburgo-Strelitz, ha fallecido en ella el 19 de julio á la edad de 35 años. El 18 se dió cuenta al rey de que se agravaba la enfermedad, y de que la reyna deseaba despedirse de S. M. y de sus hijos. Con efecto llegó el rey con la familia real el 19, y halló ya agonizando á la reyna, que espiró á pocos instantes. No es dudable que los pesares y la melancolía han anticipado la muerte de esta princesa que reunia en un grado eminente la hermosura y la virtud. El rey se ha vuelto penetrado de dolor á Charlotemburgo.

Parece que las desgracias que resultaron del incendio de la casa del embaxador de Austria la noche del bayle que dió á Napoleon y á su muger, fueron mayores de lo que pintaron el monitor y demas periódicos franceses. El mismo embaxador se quemó bastante las manos, y tuvo varias contusiones. La princesa de la Leyen ha muerto de resultas de lo que padeció en aquella ocasion. Otras señoras de distincion y el príncipe Kuraquin, embaxador de Rusia, recibieron daños de gravedad.

Los 13 cardenales que vivian en Paris, han sido repartidos en la fortaleza de Ham, Rheims, y otros sitios de seguridad, donde vivirán observados y en realidad presos. En los pueblos del estado pontificio se notan señales de descontento que han obligado á los franceses á aumentar sus guarniciones y vigilancia.

El ex-ministro Fouché que habia salido para Roma á servir su destino de gobernador, ha recibido en el camino orden

de suspenderlo, y de fixar su residencia en Aix, ciudad de Provenza.

El dia 7 del pasado llegó á Portsmouth el embaxador persa para embarcarse en el *Leon*. Le acompaña á la corte de Persia el capitan Heathcote, y una comision militar destinada á instruir al ejército persa á la europea. En ella van 10 artilleros escogidos por su superior destreza en el arte.

PORTUGAL.

Lisboa 13 de agosto. El 13 de mayo de este año, dia del cumpleaños del príncipe regente, nuestro señor, se celebró en Riojaneiro el casamiento de la serenísima señora Doña María Teresa, infanta de Portugal, con el serenísimo señor D. Pedro Carlos de Borbon, infante de España. Con tan plausible motivo hizo el gobierno varias gracias á muchos sujetos de distincion empleados en la servidumbre de palacio, y en las carreras militar, diplomática, civil y eclesiástica. Y con el mismo motivo ha habido salvas y demostraciones de regocijo en esta capital y en los demas pueblos principales de estos dominios de Europa.

ESPAÑA.

Habana 5 de junio. Este consulado en su sesion de 30 de mayo último ha prorrogado por seis meses mas los premios ofrecidos en 29 de noviembre del año pasado para la destruccion de corsarios franceses en estos mares. El que aprese ó destruya un buque corsario enemigo, si este pasase de 30 hombres de tripulacion, recibirá 10000 pesos, y 14000 si pasase de 40. Las mismas cantidades se darán á todo buque particular ó de guerra de naciones amigas ó aliadas, luego que justifique la rendicion del pirata ó corsario. Si la aprehension ó destruccion se hiciese por tierra en las calas, ensenadas y costas de esta isla, se dará, siendo presa completa, la misma gratificacion que por las presas hechas en el mar; pero si solo se aprehendiesen algunos enemigos dispersos, se gratificará al apresador con 200 pesos por cada uno.

Tarancon 19 de julio. La provincia de Guadalaxara á pesar de no ser de las ricas de la península, de estar dominada en gran parte por los enemigos, y de los varios saqueos que ha experimentado la parte libre por nuestros crueles invasores, merece la gratitud y aprecio de la patria por los quantiosos auxilios que ha prestado para sostener su sagrada causa.

Desde primero de setiembre de 1808 hasta fin de mayo de 1810, ha dado para el surtido de las tropas de aquella provincia y de los exércitos del centro y Aragon, muchos artículos de que se expresarán aquí los principales. — 4664 ponchos, 817 vestuarios, 2524 camisas, 508 sábanas, 63 almohadas, 600 pares de zapatos, 7006 pares de abarcas, peales y alpargates, 5512 cabezas de ganado vacuno, lanar y cabrío, 1106 arrobas de arroz, 4076 de garbanzos, 770 de judías, 1851 de tocino, 885 de bacalao, 182 de manteca salada, 89 varas de bayeta, 1877 de paño pardo, 316 de encarnado, 23864 varas de lienzo blanco, 48877 fanegas de trigo, 18537 de cebada, 6767 de avena. Ha dado á diferentes cuerpos en efectivo 850000 rs., en vales 4656, y remitido á la tesorería general de Sevilla 530433 rs. y 28 mrs. Asimismo se han remitido al exército del centro y almacenes de Sevilla 1801 varas de paño fino de la fábrica de Brihuega, 100 piezas de paño de Guadalaxara, 36 piezas de casimira, y 130 de sarga, extraído todo de la ciudad de Guadalaxara en los dias que ha estado libre de enemigos. — Así resulta del manifiesto publicado en Buen-Desvío á 18 de junio próximo pasado, y firmado por el intendente de la provincia D. José Lopez Juana Pinilla, á cuyo infatigable zelo y patriotismo se deben estos y otros muchos importantes servicios.

Madrid 5 de agosto. El disgusto de los gefes, dependientes y aficionados del nuevo gobierno con motivo de las cosas de Holanda, es tanto mayor quanto saben con certeza las amplias facultades de los nuevos gobernadores de las provincias, quienes para nada cuentan con José ni su gobierno, ni le obedecen en cosa alguna. Corre la voz de que José ha despachado un correo á su hermano pidiendo explicaciones, y quejándose del triste papel que hace de rey de comedia. Como á esto se agrega la escasez de numerario, la multiplicacion de las partidas patrióticas, y los pocos progresos de las armas francesas, los partidarios del gobierno intruso estan sumamente contristados, y no pueden disimular ya su abatimiento.

— Se ha mandado á todos los cantineros y empleados que vivian en el Retiro, desocupen sus viviendas para dar lugar á las oficinas del consejo de estado, y otras que van á trasladarse á aquel sitio. — La intendencia de exército que estaba en la calle de Hortaleza, se está mudando á la casa de Medinaceli por su inmediacion al Retiro.

Son muchas las partidas de patriotas que discurren por los contornos de Madrid, obligando á su guarnicion á expedicio-

nes continuas é infructuosas. Hacia la Alcarria y campiña de Alcalá, los tenientes del Empecinado tienen en perpetua alarma á los franceses. La guarnicion de Guadalaxara trata de hacer obras de precaucion y defensa, puertas dobles, fosos &c. El 29 del pasado entró de aquel lado un destacamento frances de 300 hombres con todas las señas de derrotado. El dia ántes habian llegado 8 carros de heridos, y llegan otros diariamente. De la parte de Extremadura han llegado 66 carros de lo mismo desde el 28 del pasado hasta el 4 del presente.

A fines del mes anterior salieron para Toledo 6 cañones de á 24 y 2 de á 36. Parece que tratan de fortificar aquella ciudad y toda la derecha del Tajo.

En toda la Mancha hay 4000 franceses repartidos en Mora, Almonacid, Consuegra, Villarrubia, Manzanares, venta del Alamo y Puerto Lápice, que son las guarniciones que tienen, sin contar la coluna volante del Tajo de unos 1000 hombres; en todo 5000. La principal fuerza está en Manzanares, donde tienen 800 caballos y 2000 infantes.

Segun noticias que corren entre los franceses y sus secuaces, Massena está destinado á ser rey de Portugal y Galicia, y Victor á gobernador general de los quatro reynos de Andalucía. En la Mancha, reyno de Toledo, y aun en el de Granada tienen mucha desercion: de Brihuega se han pasado en estos dias 80 al Empecinado.

Id. 10. El 5 hubo junta de ministros, y al dia siguiente se publicó la ida á Francia del de hacienda Herbás, quien con efecto salió el 7 de madrugada para su destino con una fuerte escolta. Se habla con variedad del objeto de su comision: unos opinan que es el arreglo de rentas; y otros dicen que es la solicitud de que se coarten las facultades ilimitadas de los generales y gobernadores franceses que no hacen caso de José para nada. En efecto aparece por muchos indicios que hay continuas desavenencias entre el gobierno intruso y los gefes franceses. — Al mismo tiempo se dice que Herbás ha dexado su ministerio, y que vendrá á servirlo Rendszer, que fué ya ministro de hacienda de José en Nápoles. — Por otra parte ha corrido la voz de que va á llegar el príncipe de Neufchatel (Berthier), que viene á gobernar á España en calidad de regente del reyno. La opinion, fundada ó infundada, de que José no puede continuar en España, y que se restituirá á Paris, va adquiriendo mas crédito cada dia aun entre sus partidarios y afectos.

El intendente Mora y Lomas ha impuesto á los pueblos

de la provincia de Madrid una contribucion de 175000 rs. que ha de pagarse dentro de tercero dia, para el vestuario de los cazadores de montaña.

El dia 9 se suspendió de repente el convite que el gobernador Belliard tenia dispuesto para obsequiar al embaxador de Francia. Se notó que acababan de llegar dos postas de Castilla con diferencia de dos horas. Se asegura que se ha declarado epidemia formal en el ejército de Massena, y que habia un embargo general en toda la provincia, hasta de boricos, para la conduccion de enfermos, efectos de hospitales y víveres.

Desde el 5 al 9 han salido refuerzos de infantería y caballería con alguna artillería contra el Empecinado, quien parece sigue incomodando mucho á los franceses por la parte de Sigüenza.

La noticia anunciada en capítulo de Dresde de 10 de julio sobre la paz de Rusia y Turquía; y la del monitor de 21 del mismo sobre la paz de Rusia y la Gran Bretaña tienen inquietos á los afrancesados.

Estos dias pasados en una fiesta de iglesia, el predicador empezó á extenderse en las alabanzas de José por encargo, segun se dice, del conde de Montarco: pero el auditorio se incomodó de tal modo, y dió tales muestras de su disgusto, que el orador tuvo que baxarse del púlpito ántes de llegar al *Ave María*.

Coruña 13 de agosto. Quando la junta superior de este reyno, reconocida á la generosidad y agasajo del Sr. Conmodoro Mens y su division con el brigadier general Porlier y sus tropas, y á los heróicos esfuerzos de unos y otros en su gloriosa expedicion á Santoña, se apresuraba á manifestar al público este agradable prospecto del íntimo y duradero enlace de ámbas naciones, recibió del expresado Sr. Mens el oficio, que segun traduccion de su mismo intérprete dice así:

“ A bordo de la fragata de S. M. B. la Aretusa en el puerto de la Coruña á 21 de julio de 1810. — Muy ilustres señores — Tuve el honor de escribiros desde Santoña con fecha de 6 del corriente, dandoos parte de habernos el general Porlier é yo posesionado de aquella plaza, suplicándoos de enviar inmediatamente los socorros que juzgaseis necesarios, si quisieseis defenderla.

Apenas habia el barco que llevaba esta noticia salido del puerto, quando nuestra posicion en el istmo fué atacada por unos 800 enemigos, quienes fueron instantáneamente rechazados con pérdida de muchos muertos, heridos y prisioneros; pero como iban reuniendo unas fuerzas considerables de sus puntos inmediatos, se juzgó conveniente el reembarear nues-

tra gente y seguir á otros puntos de la costa, á fin de destruir sus defensas marítimas, y así hacer mas dificultoso al enemigo el traer sus socorros por mar.

Esto por consiguiente se verificó, y ahora tengo que congratularos por el completo suceso de nuestra pequeña expedicion, que ha costado al enemigo la pérdida de mas de 200 hombres, y agregó al ejército del general Porlier unos 300 voluntarios: se han destruido unos 100 cañones de grueso calibre en diferentes baterías, y Santoña hecha incapaz de resistir, si juzgaseis conveniente volverla á ocupar. El general Porlier tuvo ocasion de conocer bien las fuerzas del enemigo en aquellas provincias, y de comunicar con lo interior, de que ha tenido las mejores noticias.

Si el haber obligado al enemigo á reconcentrar sus fuerzas á los puntos á que nos hemos acercado, ha dado ocasion á que algunos de vuestros ejércitos hayan hecho algun movimiento ventajoso, me hallaré satisfecho en pensar que por mi parte he contribuido mas á la causa común, que solos no hemos podido hacer; pero tengo que suplicaros, muy ilustres señores, que os acordeis que esta expedicion era meramente marítima, no hallándonos provistos con ningun medio de defender ninguna plaza que pudiésemos ocupar, y abrazado por mí sin ninguna instruccion de hacerlo, con el único objeto de saber el estado y condicion del enemigo, la disposicion de los habitantes, y de tomar posesion de dos buenos fondeaderos, que son las llaves de la costa, y por este medio cortar los socorros del enemigo por mar. Todos estos objetos se han conseguido sin la pérdida de un solo hombre de nuestra parte, y si juzgaseis conveniente el volver á ocupar á Santoña, no hay embarazo que lo impida.

Es con sumo gusto que me valgo de esta ocasion de dar un justo tributo al talento y heroismo del brigadier general Porlier, quien con justicia merece la alta confianza que se ha puesto en él &c."

Posteriormente se ha repetido la expedicion, embarcándose el cuerpo del brigadier Porlier á bordo de la division inglesa, y dirigiéndose á la costa de Asturias, donde ha desembarcado con felicidad, segun se ve por la siguiente carta del expresado comodoro Mens á esta junta superior con fecha de 5 de este mes:

"Muy ilustres señores: Tengo el placer de informar á V. E. que en la tarde de ántes de ayer desembarcó el general Porlier y toda su tropa con sus armas, municiones y bagages entre Llanes y Rivadesella, sin que haya habido oposicion alguna por parte del enemigo. Por la tarde marchó hácia Potes, habiéndose procurado facilmente carros y caballos bastantes para transportar todo su equipage. En este dia esperaba que se le reuniese el general Escandon, quien se dice tiene cerca de 1300 hombres, y en seguida con las fuerzas unidas hallarse bastante fuerte para contener á lo menos al enemigo, y molestarle considerablemente. Estaba en su arbitrio atacar á Llanes ó á Rivadesella; pero como esto le hubiera detenido

á lo menos dos dias, se adoptó el plan, á la verdad mas sábio, de poner ántes en seguridad todas sus municiones, armas y bagages, y despues de unido con el general Escandon emprender sus ataques con esta fuerza adicional, y no me queda duda de que serán coronados del mas próspero suceso.”

Noticias de Asturias.

El coronel de Cangas de Onis D. Salvador Escandon, despues de haber sorprendido la guarnicion de Colunga, ha tenido varios encuentros en que siempre ha derrotado al enemigo, y en uno cogió á un comandante y 20 soldados. — Nuestras partidas se aumentan de dia en dia: una de ellas les hirió y mató 50 hombres en Sobrescobio. — En las acciones del 12 y 13 de julio, en Valdiburones, perdieron los enemigos 120 hombres. — El 21 sobre las alturas de Urvies, concejo de Aller, fueron batidos 400 franceses por el cuerpo volante del regimiento de Rivadesella al mando de su comandante D. Miguel Villavrilie, compuesto de 200 hombres, perdiendo 80 el enemigo entre muertos y heridos. — El brigadier D. Federico Castañon al dar parte á la junta superior de Asturias de la accion precedente, añade que el mismo cuerpo volante ha tenido otras siete con igual suceso sobre la carretera de Mieres. — El dia 14 de julio fueron atacados 8 puestos del canton de Oriente, ocupados por destacamentos de la division del brigadier Castañon. Los enemigos fueron rechazados en todos, quedando frustrado el proyecto que habian formado para destruir nuestras tropas. — Con fecha de 27 del mismo, desde el quartel de Rioseco de Sobrescobio, avisa el mismo Castañon, que el dia anterior habian atacado 600 enemigos á sus puestos, y que fueron rechazados y perseguidos hasta la Marea, dexando en el campo y sobre su tránsito todos los caballos de su oficialidad, muchos muertos, bastantes heridos, entre ellos 2 oficiales, 5 prisioneros y cantidad de botin. — En la noche del 29 al 30, el brigadier D. Pedro de la Bárcena sorprendió una gran guardia enemiga compuesta de 100 hombres que estaba situada en el barco de Soto á una legua de Oviedo: todos fueron muertos ó prisioneros, menos 16 que pudieron fugar.

CÁDIZ 30 DE AGOSTO.

El marques de la Romana, general en gefe del ejército de la izquierda, con fecha de 15 de este mes desde el quartel general de Salvatierra participa al señor ministro de la guerra, que el 5 salió de Badajoz con direccion á Olivenza, y sucesi-

vamente á Bacarrota, Salvaleon y Salvatierra, donde se hallaban las divisiones de los generales Ballesteros y Lacarrera á las órdenes del general Mendizabal. El dia 9 supo en Salvatierra que el anterior habian evacuado los enemigos á Zafra, dirigiéndose á Llerena; y pasando inmediatamente á la primera, dispuso que los generales Lacarrera y Ballesteros con toda la caballería y alguna infantería hiciesen un reconocimiento fuerte sobre Llerena, como lo executaron el 11. Nuestras tropas encontraron al enemigo situado en las alturas de Villagarcía, y ocuparon las de Cantaelgallo, separadas de las primeras por un valle, donde se colocó la artillería. Siguióse el tiroteo de las guerrillas, hasta que formalizando su ataque el enemigo por nuestra izquierda, y verificado ya el reconocimiento ordenado por el general en jefe, se executó la retirada, que cubrió la caballería contra los ataques del enemigo. — El marques de la Romana no podia detallar los pormenores de la accion por no haberse aun reunido los partes de los generales; pero hubo muchos hechos particulares de valor: la artillería observó la distinguida conducta que este cuerpo tiene de costumbre; la caballería se cubrió de gloria; y en general tropas, oficiales, gefes y generales cumplieron con su deber.

La pérdida del enemigo en muertos y heridos ha sido sin comparacion mayor que la nuestra: le hicimos 40 prisioneros, quedándolo por nuestra parte algunos de los que se rezagaron por el cansancio y calor excesivo de aquel dia. Nuestra batería volante compuesta de 2 cañones de á 4 y un obus de 7 pulgadas, fué contestada por doble número de piezas enemigas, que desmontaron uno de aquellos y fué preciso abandonarlo, clavándolo antes y recogiendo el armon y ganado. — El mismo dia se incorporó en el ejército el general Butron con la caballería de su mando, y se aguardaba la brigada portuguesa de la misma arma, mandada por el general Madden, que lord Wellington envia á disposicion del marques de la Romana.

Erratas en algunos exemplares de los números 59 y 60.

En el núm. 59, pág. 575, en la nota, donde dice *para de ellos*, léase *para mal de ellos*. En la pág. 576, donde dice *julio 31 de agosto*, sobra *el de agosto*. En la pág. 578, línea 16, dice 169; léase 169000. --- En el núm. 60, pág. 588, nota (4) dice *oposicion*, léase *posicion*.